
Desgarradora despedida a jóvenes de Toluviejo 

 

Escenas como estas fueron el común denominador en el sepelio de los jóvenes de Toluviejo. 

Toluviejo. En medio de desgarradoras escenas de dolor fueron sepultados ayer en el 
cementerio de este municipio ocho de los 11 jóvenes que en julio del año pasado 
fueron dados de baja por la Fuerza Pública en zona rural de San Benito, Sincé y 
Chinú, Córdoba. 
Con el acompañamiento de la ONU, la OEA, la Gobernación de Sucre y de la alcaldía 
local, los familiares recibieron los cuerpos que permanecían en Sincé y Chinú como 
NN para darles cristina sepultura. 
Dos caravanas de vehículos, una desde Sincé y otra de Chinú, confluyeron a la 
entrada del municipio. 
La Fiscalía, que investiga la muerte de los jóvenes reportados por personal de la 
Fuerza de Tarea Conjunta de Sucre y el Gaula del Ejército con sede en Montería 
como dados de baja en combates, autorizó la entrega de los restos.  
Ya en Toluviejo, el pueblo acompañó a los jóvenes a su última morada. Una hilera de 
ataúdes enmarcaron el que, pese al inclemente sol de mediodía, fue uno de los días 
más oscuros en esta población. 
La marcha fúnebre recorrió barrios en los que vivían los jóvenes y a su paso, desde 
las casas, se escuchaban los gritos y voces de rechazo de madres, hermanos y 
amigos, que aún no entienden por qué terminaron muertos. 
Y es que en un municipio de 18 mil 500 habitantes es muy fácil que esto tocara de 
alguna forma a cada habitante. 
Cuentan los familiares de los 11 muchachos, con edades ente 16 y 28 años, que en 
junio del año pasado fueron contactados para un supuesto trabajo en una finca en 
Chinú, Córdoba, donde se estaba perdiendo el ganado. Allí les pagarían 750 mil 
pesos. Pero pocos días después por información de prensa lograron identificar entre 
NN dados de baja en enfrentamientos con la Fuerza Pública a varios de ellos. 
Un año después, tras las declaraciones de los familiares y labores de investigación se 
logró la captura de Róbinson Barboza Almanza, quien fuera señalado como 
reclutador para grupos emergentes de las Auc. Almanza fue llamado a juicio y 
anunció que se acogerá a sentencia anticipada por secuestro, más no por 
desaparición forzada. 
Con los seis de ayer, ya han sido identificados y sepultados 10 de los desaparecidos. 
Entre tanto, Carlos Paternina de Hoyos, padre de Evin David Paternina, de 16 años, 
desaparecido el mismo día, siguen sin noticia alguna. "Lo único que quiero es que 
aparezca, vivo o muerto, pero que aparezca", sostiene al decir que los familiares que 
ayer recibieron los cadáveres descansan un poco. 
Los muertos son: Carlos Valeta Jiménez, Luis Pérez Mercado, Frankin Padilla 
Banderas, Jhon Jairo Colón Amaya, Deiner de Hoyos Rodríguez, Julio Julio Oliveros, 



Juan Partón Viloria, Miguel Jiménez Chanonrro, Cristian Vergara Osuna y Luis F. 
Mejía Vides.  

Celeridad 
En el cementerio y tras una misa en la capilla, los familiares, en medio de lágrimas, 
solicitaron al Fiscal General de la Nación, a través de Sandra Yaneth Castro Opina, 
directora de la Unidad Nacional de Derechos Humanos de la Fiscalía, que agilice las 
investigaciones para que los crímenes no queden impunes. 
Entregaron un derecho de petición solicitando el traslado del caso de la mencionada 
unidad a la Fiscalía General, en Bogotá.  
Castro Ospina sostuvo que han habido avances importantes. "Tenemos a dos 
reclutadores capturados. Uno de ellos ya en etapa de juicio. Esperamos que se 
levante el paro de jueces para iniciar la audiencia preparatoria. Tenemos a otra 
persona privada de la libertad y esperamos que en unos meses haya noticias de 
personas que han tenido responsabilidad en estos hechos", precisó. 
Sobre la posibilidad de que se trate de ejecuciones extrajudiciales o falsos positivos, 
como lo ha asegurado algunos familiares, Castro indicó que la captura de los dos 
civiles podrían en su momento revelar si hubo o no responsabilidad de la Fuerza 
Pública. 
Anunció que en los próximos días se llegará a un posible sitio en el que hay un 
cuerpo que sería el del menor q ue falta. 

Reclamos 
Ingrid Vergara, del Movimiento Nacional de Víctimas, que acompaña el proceso, y 
Javier Hernández, representante (e) de la Oficina del Alto Comisionado de las 
Naciones Unidas para Colombia, criticaron que en la entrega de los cuerpos en los 
cementerios no estuviera la Fiscalía. Indicó que ellos fueron quienes llevaron a una 
antropóloga forense. 
Sobre este particular, Castro Ospina, explicó que no se trató de una diligencia 
judicial, pues la exhumación de los cuerpos ya se hizo. Que ahora la Fiscalía solo dio 
la autorización a la Alcaldía y a las familias para el traslado de los restos. Que lo 
único que exigieron fue que no sean cremados y se les indique el lugar donde los 
sepultarían. 
Javier Hernández solicitó mayor acompañamiento de las autoridades y el Gobierno al 
proceso, no solo en la exhumación sino en la parte sicológica, pues la Alcaldía de 
Toluviejo se quedó sola en los gastos para el retorno de los cuerpos. 

Patrón preocupante 
Indicó que la Ofician que él representa advirtió que este caso obedece a un patrón 
preocupante y que la desaparición y posterior muerte de 11 jóvenes en Soacha, 
Cundinamarca, muestran que este se replicó en otros lugares. 
"Insistimos en que no se pierda de vista el caso de Toluviejo. Las familias al alzar sus 
voces contribuyen a que no ocurran más casos así", aseveró. 
Dijo confiar en que las investigaciones de la Fiscalía darán con los responsables de 
este hecho. 
"Los organismos investigadores tienen un expediente sólido. Hay personas 
capturadas y eso va a abrir otros eslabones de una cadena que ojalá pueda ser 
cortada de raíz", dijo Hernández. 

Otro caso 
En un caso similar, la Fiscalía investiga la desaparición y posterior muerte reportada 
en combate de 11 jóvenes de Soacha. 



Habla el Ejército 

El coronel Jorge Salgado Restrepo, comandante de la Brigada XI del Ejército, al ser 
consultado por EL MERIDIANO de Sucre, destacó que desde que se produjeron los 
hechos la institución abrió la investigación interna, como se hace cada vez que hay 
una baja. "Además, paralelo a esto se adelanta la investigación penal en la Fiscalía", 
indicó. 
Sostuvo que confía en la rectitud de sus hombres, que la política tanto de la Brigada 
como del Ejército es actuar con transparencia, de acuerdo con la ley y los Derechos 
Humanos. Pero que son respetuosos de las decisiones y las investigaciones de la 
Justicia, a la que le colaboran con lo que requiere. 
Negó versiones de medios sobre la captura de un capitán del Gaula, tras ser 
supuestamente señalado por un desmovilizado como responsable de las ejecuciones. 

 


